

# めだかの学校

平成 14 年 2 月 1 日

第 35 号

学舎：いなさ自然休養村

＜つみくさ＞

事務局：引佐郡引佐町

東久留女木 472-111

TEL053-545-0381

## 校長訓話

風と土の人におみれて

### 自分起こしのルネサンス

第三十五回 校長 上嶋 裕志

…私が生徒が先生かーと講師・生徒が回ることに入れ代わり学び合う学校は建学の心のもとに、平成5年の9月から始まりました。私も第2回からお世話になりました。なり用務員をやらせて頂きました。当時は生徒は80人程だったと思います。

私はともと工業関係のサラリーマンで35才の時、会社人間の人生と違うもう一人の自分あってもいいなと会社を辞め、改めて学校に1年間静岡まで通学しました。

電車や映画館での学割が懐かしくも思い1日の休みもなく楽しく勉強させていただきました。会社時代では自分が開発した物でも会社の名で出ていますが、今の自分の仕事では「デザインしたものや考えた物がビジュアル的に人々に評価さ

れ世間に出ていく喜びと楽しさを味わっています。

めだかの学校の事務局を当初バラさん達とやっていたときは学校だから校歌や校則があり遠足や文化祭・クラブ活動まで開催しました。また、阪神大震災のチャリティーコンサートでは多くの募金が集まりました。入学はあつても卒業式がなければめだかの学校は当初からの仲間もたくさん残っています。いろいろな人生に出会いお互いに刺激し、めだかの生徒がそれぞれの地域でリーダー的に活躍しています。

このほかに、歯の神様「光月神社」の歯ブラシや歯の供養祭・田沢の「へその緒観音の絆祭」・全国絵馬公募展・ゆかいな音楽仲間たち、いにしえの町づくりの会等いろいろ企画して今は舞阪町の特産品の開発をしています。

めだかの学校は公立でも私立でもなく「おもしろ人立（じんりつ）」で「自分起こし」の生涯学習です。もう一人の自分を見出せる学校ではないでしょうか。

かの生徒の豊岡村の鈴木正士さんから、「町づくりフォーラムがあるから遊びに来て」と誘いがあり、行ってみると全国のまちづくりの事例発表があり、その中に滋賀県長浜市の観光協会のパネラー清水氏と交流会で話をすると姫様道中の参加する人が少ない等、話の中で「長浜では10月の大園遊会きもの祭りに女性三千人が3日で集まりますヨ」一度見に来て下さいと紹介されました。華やかな着物の娘さんたちが町中溢れんばかりで、これを細江の町で出来たらと思っていた時、細江の商工会青年部と長浜でバッタリ会いました。以前、青年部にまちづくりのイベントの話を聞く機会があり長浜を紹介したところでした。清水さん達スタッフの話を聞き、細江は着物ではなく浴衣でやろうと大イベントの「ゆかた祭り」が生まれたのです。

このほかに、歯の神様「光月神社」の歯ブラシや歯の供養祭・田沢の「へその緒観音の絆祭」・全国絵馬公募展・ゆかいな音楽仲間たち、いにしえの町づくりの会等いろいろ企画して今は舞阪町の特産品の開発をしています。

開校日／平成 14 年 3 月 1 日 (金) 6:20PM より  
受付／蜂須賀千賀子・佐藤和夫・内山ゆきゑ  
服部守孝 (後見人)

＜時間割＞・第一时限 (20 分)

理科「ユリにササヤキかけて…」

榎原 淑友 先生

・第二时限 (20 分)

生活科「ふわふわガラガラすいすい…環境？」

本田 量子 先生

・第三时限 (20 分)

社会科「愛を運んで生き生き…」

徳増 兼弘 先生

・給食の時間 3月はひな祭り…楽しいね

## めだかの学校伝言板

——第35回めだかの学校を開校するので出席しなさい。

校長／上嶋裕志

教頭／八木正子

用務員／藤田吉恭

給食係／伊藤茂男・本島慎一郎・伊藤静男

村木謙式・鈴木正士・伊藤公子

佐藤律子・藤田久枝・高木初美

渡辺三ツ子(チーフ)

<学舎> 静岡県引佐郡引佐町奥山 1737-286

いなさ自然休養村「つみくさ」内

TEL 053-543-0321 (開校日のみ)

## めだかの遊び 泳ぎ回るめだかたち

■メダカは日本海へ  
芭麦道具をかついだメダカの遠征先は、琵琶湖の次に日本海である。お誘いに乘つて、芭麦を締める水といい酒があるところならどこへでもある。今回は、中川さん、溝口さんに私と3尾で、東名高速から国道五二号を経由して中央自動車、長野自動車道、北陸自動車道と、延々六〇〇キロメートルを八時間近くかけて山の麓の岩室温泉郷である。佐渡島の対岸、弥彦某有名出版社を辞してリターンし、今はスナック経営などをしている和田さんは旅館の若き経営者、懐石料理人、地元に工房を構える陶芸家などとの芭麦打ちを通じた交流が第一日目であった。芭麦打ちをじようには驚いた。立川談志さんと同じように、日色さんはこの岩室温泉の近くに田んぼを借りて稻を作つており、「高島屋」という由緒ある旅館を常宿にして、そこの旅館で我々の芭麦会がある。というところで覗いてくれたのである。  
岩室温泉は、新潟市や長岡市の奥座敷として、悠々と生きてきたところである。そして、時代が変わりつつある中で、若い方が中心となつて、こうした文化を取り込むなどしながら、さまざまなイベントやP.R活動に取り組んでいる。それから、岩室温泉は昔ながらの温泉郷の良さを残しつつも、いつそう魅力にあふれた温泉として全国に情報を発信してくれるよう気がした。  
二日目は、「じょんのびの里」高柳町である。「じょんのび」とは、「芯から心地よい」という意味の方言である。日本海沿いの柏崎市から二〇キロメートルほど南の山間に入つた人口二五〇〇人ほどの町で、積雪は三メートル以上にもなる。黒姫山の麓で、豊かな自然環境に恵まれ、蓼ノ島という集落には茅葺き屋根の民家

状集落が田んぼを囲むようになって、農村風景も晴らしい。多くの山間の町村と同じように過疎化と高齢化に悩んでいた町であるが、高柳町は他と少し違っている。昭和六年から「ふるさと開発協議会」を中心して、住民参加を基本として、「住んでよし、訪れてよし」をキーワードにまちづくりを進めてきた。二〇〇回を超える集会やさまざまな研究の結果、「じょんのびの里構想」をまとめ上げ、「グリーンツーリズムの拠点として「じょんのび村」や整備するとともに、地域住民が出資する施設運営組合などを発足させており、のんびりできる風景ながらまちづくりの取り組みは元気な町である。

泊まったの十一月十日であったが、朝起きると金山紅葉した山々に囲まれ、「茅葺きの家」という宿の周りは一面に霜が降りて近くの川からは雪が昇つてしまっていた。ヨーロッパの美しい山村に負けず劣らず高柳町の情景は素晴らしい。そして、「じょんのび構想」から今日まで陰りを支えてきた春日さん、名前を聞き忘れたが宿の支配人のおじさんと食事を作ってくれた小母さん方、さらに幻の銘酒「久保田」のラベル用の和紙を一手に渡している小林さんなどの素晴らしい人との交流も「ごちそうとなる町」の感覚をもたらすものだ。

こうした元気の方や、偶然同じ宿に来た十二回もここに来ているという東京の写真クラブの方と、夕食の圍炉裏を囲んで、我々の蕎麦も楽しんでもらった。宿の夕食として地元の野菜を使つたお料理がたくさん出されたが、中でもほうれん草のお浸しは絶品であった。ふるさとを感じ、のんびりできる景色、優しくて元気ある地域の方々の人柄に加えて、地元の人は余り自慢してはいなかつたが黒姫山の人は、その野の肥ばなしで育つた野菜が美味しさが、「高柳じょんのびの里」の大変な魅力であり、宝であると思つた。

このあと、長野県の野沢温泉で外湯に参 加して泊まつて朝早くまで呑んだ。翌朝、長野まで来たついでにと戸隠に回つて本職の蕎麦打ちを見学した。朝一

■第16回地域づくり団体全国研修会群馬大会が群馬県で開催  
平成14年2月15日・16日の2日間、  
地域づくり団体の全国研修交流会が群馬  
県高崎市・桐生市・伊勢崎市・大間々町、  
榛名市・前橋市を会場に開催される。主

松田先生は中部公民館三才原公民館において三遠南信についての講座を受け持つておられます。講義をするほか、受講生を率いて南信州、三河、北遠に出向き現地勉強会を行い、交流を深められております。

今回の公民館祭りで感心させられたのは、松田先生が受講生のみなさんを4、5にんのグループに分け各地域物産販売のお手伝いをしていただいたことです。串芋の芋を洗う人、ご幣餅を焼く人、特産品を売る人、みなさん楽しみながら協力している姿を見て、これぞ、交流の原点であると確信しました。

後日、作手村の方にいかがでしたか?とお聞きしましたところお手伝いしていただき大変助かりました。よろしくお伝え下さいとのお返事でした。

(服部守孝メダカ)

**交流の原点見たり**  
去年の暮れ松田不秋めだかより1月に  
浜松市内の公民館祭りに長野県から天龍  
村の関京子めだか 上村の人たち 愛知  
県からは設楽町田峯の加藤さん、作手村  
和田の人たち、静岡県では天竜市熊の母  
さんの店が来浜しますのでお手伝い願い  
さんのもとよりゆめました。めだかの関  
仕事でお世話になつている作手村の人  
ちが来るのでしたら何をおいても伺  
すとお引き受け致しました。

番に行つたため蕎麦は食べず、長野市に下りてきました。その後、松本、飯田を経由して浪合村を通ることになり近藤庸平さんに電話すると、平谷村で会議中のところを抜け出してきてくれた。三泊四日の日本列島横断の大遠征は、大変多くの人にお会いして美味しいものと美味しい酒を頂き、久しぶりに楽しく有意義な旅となつた。お世話になつた方々には、本当にありがとうございました。  
（なんでもあり農園小作人の松）

全国から多くの参加者があるが、静岡県からは鈴木武史メダ力・梅原幸雄メダ力ら6人が出席する。全国の元気者たちと交流して「人といふみやげ」をいきばいもつてきます。3月1日の「めだかの学校」を楽しみに。なれば、次回17回は、宮城県で8月30日定。宮城県の石越大好き人間・工藤利夫さんから「全体の実行委員と分科会の実行委員長をやりますので、ぜひ遊びにお掛け下さい」との年賀状が届いています。参加希望の方は、今から予定を組んでおいて下さい。宮城県はいいところです。ハイ!。(バラメダ力)  
〔注〕静岡県には、しづおか未来づくりネットワークがあつて、「めだかの学校」

や、「遠州横須賀俱楽部」(鈴木武史)、「車座の会」(中嶋豊)、「サンクラブ」(本島慎一郎)など65団体が登録しています。鈴木武史と榎原幸雄の2匹のメダカは幹事です。

■長野県天竜村神原に旧小学校を利  
用した宿泊型フリースクールを4月  
に開設

■北遠で「民の暮らしクロスロード市  
NAKAY2002」開催

(尾上美智子文庫)

万人を越す時代、心に傷を負った子ども達の「癒しの場」が必要。」実践あるのみ」と、天龍村役場と話し合うこと何度も関京子メダ力も、開福盛さんが初期の頃は小中学生だが、主体だが、体格が整えばこそ。本年4月より開校だが、高校生・大学生及び社会人も受け入れれる「癒しの場」とする予定。講師陣には地域のお年寄り及びその道の専門家。農業・モノ作りなどの体験と「読み書きそろばん」、「調べる」と「心」としたカリキュラム、「真心」といひやり」を基本とした「人との交わり」を実施していく予定です。

講師希望の方は、TEL／FAX0566・5068又は携帯090-1419・0649中野区後まで。但し試験がありますのでご了解を…。ホントですか?

■ゼーバー浜松市・第2回「遠鉄百貨店ギヤテリード」今年は「人形展」にして、今年は「一番楽しみにして」とは鈴木真弓メダカ、浜松駅前の遠鉄百貨店ギヤラリーで4月10日(水)～4月15日(月)まで。創作人形とマクラメのコラボレーションをします。会場をマクラメと人形を使って「シリクロード」の世界にドキドキワクワクしますね。6日間だけの空間ですが是非遊びに来て下さい。

(鈴木真弓文苑)

ゼ■浜松市・遠鉄百貨店キヤドリード

○富士川町の柚木恵美子メダ力。娘の出産で庵原新聞以外のことは手抜き。メダ力の学校も。今年は少し動けそう。学舎に向かつても泳ぎます。

○磐田市山下正メダ力。コンサル会社に勤務。町の活性化と親御さんの介護と多忙。寸暇をみてバラ作り。どなたかお嫁さんを紹介して!。久枝さん、誰かい

○33回入校の喜西季之メダカオーナークス  
トラの指揮者たが浜松市のボンダンで季  
節従業員として働いている。地元宮城県  
では友人と共にNPO「北日本フィルハ  
モニー」楽友協会を立ち上げる。2年前、  
日独樂友協会のオーケストラを指揮して  
雄踏町文化会館で、雄踏中オーケストラ  
の子どもたちと公演会を開く。  
○「森は海の恋人」の牡蠣の森を慕う会  
代表富山重篤さんから年賀状が届く。静  
岡県でも何度か講演。山下正メダカとも  
つながりが多いと聞く。8月の第16回全  
国交流研修会は宮城県。ゆっくり語りあ  
いたいですね。

◇人・ひと・ヒト・ヒト・だより

○藤田潤吉・高森久枝メダ力。メダ力が縁結び。12月26日に浜松五社神社で挙式。おめでとう。よかつたね。これで結婚相談所も繁盛だね。高森久枝メダ力は藤田久枝メダ力に。まだまだ呆らめないで独身メダ力さん。

○秋田県の奈良努メダ力。12年間つづいた鹿角市「まほろば塾」。今年の2月をもつて運営委員会を解散。公民館主管の夜間の「鹿角学」に移行。長年の運営委員ごくろうさまでした。13年度の第一回は榎原幸雄メダ力。最終塾を飾るのは菅原次一メダ力。最後は二畠。

○今ほど天馬浜だ。天竜市の杉本浩メダ力。今年はオレの駿馬の如く走るゾー。駿馬の石の工芸家、耳塚信博メダ力と、森町役場職員の村松達雄メダ力。やっとその気になりました。よろしくお願ひします。

○おいおい俺たちだつてーとは、水窪町の石の工芸家、耳塚信博メダ力と、森町役場職員の村松達雄メダ力。やっとその気になりました。よろしくお願ひします。

# トピックス

☆伊藤英雄メダ力。中日新聞1月13日付朝刊「農林水産」面でカラーリーで掲載され、切ついた時の色の美しさに魅せられて今日に至る。10年前知人を通じて紫芋を知り、切ついた時、皆さんは「こんご存知のように白ねぎは名人、エビは芋はこだわり人、紫芋は恋人、シモン芋は健康配達人、性格はガントコ。あれ?これ新芋には出でいいなかつたけ?とにかく栽培から販路まで開拓。域印その気分は65歳とは思えない。まさに元気である。

☆加茂光廣メダ力。先日某テレビ局で出演して「うたかきは草笛でやるらしい!」そんな10日までベトナムへ一人旅。中国とベトナムの国境地帯に住む少数民族の「うたかき」(愛を唄で語りかけ合う)を調査に。どうも「うたかきは草笛でやるらしい!」そんな予感を持つて出掛けた。9月の授業の時のネパールの愛を歌で語るときの艶つぱさ。お土産を楽しみにしてい

ました。聞けるかも。お土産を楽しむにしがた。1月に4日間に渡って自己開発講座を県自治研修所で受けた。AA(ADVENTURES IN ATTITUDES)、日本で「心のアドベンチャー」と名付けられたこの新企画には出でいいなかつたけ?とにかく栽培から販路まで開拓。域印その気分は65歳とは思えない。まさに元気である。

☆所沢市の木村智子メダ力。「ご主人の海外転勤に付けて、デニングブロデューサーの智子メダ力へ。実家のフランク・センターや若草を拠点に始める。木一ムページはそのまま残し、シンします。」浜松オーブンガーデン。新しいライフル版イエローブックの浜松版が発行する予定です。2、3年で帰ります。木一ムページはそのまま残します。

☆三遠南信情報誌A.m.i.(アミ)照泰子メダ力発行人の会員同士の交流会を開催される。多くのメダ力の生徒が、天神蔵で。2月17日豊橋2月2日浜松市・カリオビルで開催される。多くは終わった。交ざりますが、ついで年4回発行しまして、会員も増えつた。執筆のメダ力の生徒が、度外視の思いで年4回発行している。多くは終わった。交ざりますが、ついで年4回発行してい

ます。充実して会員も増えつた。執筆のメダ力の生徒が、度外視の思いで年4回発行してい

ます。朝刊英雄メダ力。中日新聞1月13日付

「人は考えた通りの人間になる。」

予感がするのである。(溝口 久メダ力)

(溝口 久メダ力)

◆メダ力春秋

◆事務局より

(事務局 横山幸雄メダ力)

組む徳増弘メダ力。地道な活動をする三人のメダ力を先生に選んで。楽しめである。

三四回のメダ力の学校のとき「難しきて面白くなかった」という先生がいた。不謹慎の上ない先生と生徒の関係は先生が上なのであります。自らの感性でせんせいを評価してはいけない。わかりましたね。

二日後の12月9日の特別教室「ぼうねん座お祭り」や「らばん」は、多

くのメダ力生と多くのお客さん(義理の人も多かった?)に支えられました。人生前向き前向き。そんな気持ちの

揺れを写真でまとめました。「赤字になつたら!」そんな思いも

元気印でやり切つてしましました。

●注)ぼうねん座公演には、招待者も含んで七三〇人ほどの出席者が

ありました。学校の運営費に入れておきました。

◆各地のいたよりの掲載について

各地でいろいろ催事があります。次回発行日は5月1日です。

4月20日までに事務局へFAX。又は

三五号も遅れてしまいま

した。生徒の皆さん「めんなさい。

◆各地のいたよりの掲載について

各地でいろいろ催事があります。次回発行日は5月1日です。